

"Españoles sin fronteras", de Marino Gómez-Santos. Colección Documento. Editorial Planeta. Barcelona, 1983.

En la portada del último libro de Marino Gómez-Santos, exactamente debajo de su nombre, se ofrece el resumen del contenido del volumen: "Cómo fue el exilio de un grupo irrepetible de siete intelectuales españoles". Los siete "magníficos" son, tal como consta en la zona baja de la portada, Gregorio Marañón,

Claudio Sánchez Albornoz, Azorín, Ramón Menéndez Pidal, José Ortega y Gasset, Ramón Pérez de Ayala y Pío Baroja. Pero ya en el breve prólogo que precede a la historia, narrada y dialogada, de los siete intelectuales exiliados, el autor ofrece una panorámica densa y corta de lo que fue la diáspora de lo que Azorín llamaba desde París, en carta a Franco, "un millar de laboradores del intelecto".

Mariano Gómez-Santos interroga o aporta testimonios muy directos —generalmente escritos— de la vida y actividad de estos siete hombres ilustres durante su tiempo de forzosa ausencia de España. Así, pues, cumple con lo que promete en la portada del libro. La historia más silenciada o menos conocida, las consultas más allá de las fronteras en busca de una solución pacífica a tanta dispersión, e incluso el modo de acabar con una guerra que estaba desangrando a España, son argumentos que se

cruzan en cartas y en coloquios, todo ello fruto del intenso patriotismo que respiran estos hombres.

Pero hay algo más. A través de estos diálogos y testimonios brota también la parte más delicada de la personalidad de unos intelectuales cuya filiación liberal o izquierdista no les impide desconocer los tremendos errores del Frente Popular y del comunismo triunfante en España, al tiempo que desligan su actitud y sus movimientos de una afiliación inexistente. Este libro de Gómez Santos puede abrir los ojos a muchos. En todo caso, se lee con auténtica pasión.

"IDEAL" GRANADA

4. VII 1983